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本报讯 爬上东非大草原的一片
高岗，拿出双筒望远镜，你一定会看
到黑白相间的斑马群。你或许还能看
到一些瞪羚、野牛和大象。

对此，美国洛根市犹他州立大学
的生态学家 Johan du Toit 认为：“自
然选择总是喜欢混杂。”对于自然选
择可能是这样，然而人类往往却不这
么想。

由于确信其他食草动物会让自
己的牛群挨饿，肯尼亚和非洲其他地
方的牧场主往往都会将它们的牲畜
与野生动物分开饲养。然而一项新的
研究却表明，这种想法绝对是错误

的。野生动物，特别是斑马，实际上能
够帮助一个牧场兴旺发达。

为了验证农场主的“常识”，肯尼
亚纳纽基市穆帕拉研究中心的牧场
生态学家 Wilfred Odadi 和同事对当
地总面积达 2 万公顷的多个牧场进
行了调查，这里有家畜和一些被保护
的野生动物，其中就包括约 2000 头
斑马。

研究人员发现，在旱季———这时
草地会变得枯萎，野生动物似乎会对
牲畜，特别是牛群的生长造成负面影
响，后者也会大幅减少体重。然而在
雨季，这些牲畜的体重又会反弹。他

们注意到，每到这个时候，与隔离喂
养的牛群相比，与野生动物一道生长
的牲畜会长得更快。

研究人员在最新出版的美国《科
学》杂志上报告了这一发现。

Odadi和同事发现，斑马似乎应
该为这一结果负责。在旱季，长颈鹿
只会吃树叶，而大象也不会对枯草感
兴趣。只有斑马———在这里到处可见
的野生食草动物———会吃下其他食
草动物避之不及的枯草，这完全要感
谢它们独特的消化道。

在这项研究中，斑马会吃掉那些
长得较高且没有营养的叶片，从而使

那些更富营养的植被暴露出来，并能
够吸收更多的养分，这也为牲畜最终
的茁壮成长奠定了基础。 渊赵熙熙冤

本报讯渊记者赵路冤一千多年来，人
们都会用隐形墨水书写秘密信息，然后
在某种光线或特殊化学物质的帮助下
重新阅读。如今，利用只有在某些特定
条件下才能生成发光蛋白质的细菌，研
究人员发明了一种新的加密形式。除了
对间谍工作大有裨益外，这项新技术还
可以让企业将它们的机密标识编码到
农作物、种子或其他活体商品中。

新的发光细菌的产生实际上多少
源自一些“有关阴谋”的想法。几年前，
美国国防部高级研究计划局要求研究
人员提交一些在无须电子设备的前提
下编码机密信息的方法。当时，马萨诸
塞州梅德福市塔夫斯大学的化学家
David Walt正在与之前的指导教师、哈
佛大学的化学家 George Whitesides 合
作。他们曾一起想出了一个办法，向一
根保险丝中添加多种金属盐，当被点亮

时，保险丝会发出红外光的脉冲序列，
从而编码一个信息。这让他们寻思用其
他途径完成相同工作的可能性。于是两
人在去年决定尝试其他的方法———用
细菌编码他们的秘密。

新的方案用 7 个大肠杆菌菌落取
代了保险丝，而每个菌落又被赋予了一
个不同的荧光蛋白质基因。只有当这些
基因被开启从而使细菌合成蛋白质时
才会发出荧光。而其颜色———包括黄
色、绿色和红色———变化则取决于哪
种基因得到了表达。所有这些差别都
能够被肉眼清楚地识别。凭借手中的
多彩细菌菌落，研究人员随后利用一
对颜色不同的细菌创建了一个代码。
而 7 种颜色使得他们拥有了 49 种组
合，从而能够用来编码 26 个不同的英
文字母以及 23 个字母数字符号，例如
“@”和“$”。他们用若干对有色细菌写

了几排信息。为了“印刷”这些信息，研
究人员将细菌转移到一个琼脂板上，
后者是一种细菌的生长介质，之后又
压上了一张硝化纤维“纸”，其目的是为
了固定这些细菌。

此时此刻，硝化纤维纸中的细菌依
然是看不见的。但是通过将硝化纤维纸
压入包含有化学触发剂———能够激活
荧光蛋白的表达———的琼脂板，信息的
接收者便可以开启关键的基因，并点亮
各种颜色。（被选择用来点亮的蛋白质
通常不会被细菌所使用，所以除非被研
究人员激活，它们通常保持静默。）只要
接收者知道哪种颜色相当于哪个字符，
信息便被知晓了。但是 Walt和他的同
事还增加了一个额外的保障。他们在一
些细菌中插入了对抗特定抗生素的基
因；其想法是只有耐抗生素的细菌携带
的才是真正的信息。如果这些信息落入

到错误的手中，一旦基因被激活，接收
者将会看到一片混乱的颜色而无法阅
读。但是如果接收者加入了正确的抗生
素，不具抗性的细菌及其颜色便会消
失，从而使真正的信息变得清晰起来。
第一个例子便是在 9月 26日出版的美
国《国家科学院院刊》中写着的“this is a
bioencoded message from the walt lab @
tufts university 2010”。

伊利诺伊大学厄巴纳 - 香槟分校
的化学家 Kenneth Suslick 表示：“这真
是一个很酷的想法。”事实上，它与《螺
旋》———今年早些时候由康奈尔大学物
理学家 Paul McEuen 撰写的一部科幻
惊悚小说———的构思是如此相似。在书
中，Liam Connor——— 一位上了年纪的
真菌生物学家———通过向不同真菌的
DNA中插入荧光蛋白质基因，从而解
开了一个几十年的神秘事件。虽然作为

一个科幻小说迷，Walt表示想马上读到
这本书，但他说之前并没有听说过它。
如今借助他的发光细菌，他也可以书写
一些关于自己的传奇了。

日本拟暂停快中子增殖
反应堆研发工作

新华社电 日本文部科学相中川正春
怨月 圆苑日就快中子增殖反应堆的下一年
度预算问题表示，将冻结快中子增殖反应
堆的新研发工作，为期一年。
中川正春在内阁会议结束后的记者

会上说：“下一年度预算将主要用于维持
现在的‘文殊’号反应堆，新的研究开发将
暂停一年。”
“文殊”号反应堆位于福井县敦贺市。

文部科学省准备在下一年度的预算要求
中列入约 圆园园亿日元（约合 圆援远亿美元），
作为“文殊”的维持管理费用。关于继原型
堆之后的实验堆的开发费用，计划在本年
度约 员园园 亿日元预算的基础上削减 苑园豫
至 愿园豫。
快中子增殖反应堆是日本推进的核

燃料再利用政策的核心设施，“文殊”号反
应堆则是快中子增殖反应堆的原型堆。
日本政府计划在明年夏天的“能源和

环境会议”上制定包括核燃料再利用的国
家能源政策方针。中川正春说，将根据届
时制定的方针，对“文殊”号实验堆等作出
结论。
日本前首相菅直人在今年 愿 月的众

议院预算委员会上曾表示，准备研究关闭
“文殊”反应堆。新首相野田佳彦则表示，
将尽可能降低对核电站的依赖，以“减少
核电站”为目标，但是必要的核电站今后
将继续利用。暂停快中子增殖反应堆的研
究开发，但是继续维持“文殊”号反应堆，
就是这一方针的具体体现。 渊蓝建中冤

动态

水电评估规范
凸显可持续发展原则

本报讯 由总部位于英国伦敦的国际
水电协会（IHA）组织来自挪威、冰岛、德
国、中国和澳大利亚等国水利水电专家，
历时两年半共同编撰的《水电可持续性评
估规范》（以下简称《规范》）日前在北京发
布。《规范》的编写同时得到了世界银行、
大自然保护协会和世界自然基金会的支
持。

中国水利水电科学研究院院长匡尚
富表示，探讨《规范》在中国的应用发展前
景、交流水电可持续发展的经验和成果，
将对进一步推动世界和中国水电事业的
可持续发展发挥积极作用。
《规范》的制定强调了可持续发展的

原则：可持续发展是指满足当代人需求而
又不以损害后代人的利益为代价；可持续
发展体现了减少贫困、尊重人权、改变不
可持续的生产和消费模式且具有长期的
经济可行性和环境友好；可持续发展要求
经济、社会和环境实现协调发展。《规范》
由四个相互独立且单独使用的部分组成，
反映了水电开发的不同阶段。《规范》体现
了国际水电界对水电可持续发展的最新
认识，未来可能在世界范围内成为水电相
关行业的管理和决策依据，对中国水电管
理、开发、技术和研究等部门也具有重要
的应用和借鉴价值。

中国专家全程参与了《规范》的制定，
并积极推进规范的实际应用，在借鉴世界
先进理念、技术和管理的同时，也与国际
同行分享了中国水电发展的经验。渊潘锋冤

福岛第一核电站
污水入海早于推测

据新华社电 日本电力中央研究所的
研究人员 9月 圆远日宣布，他们发现福岛
第一核电站发生事故后，含有放射性物质
的污水早在 猿 月 圆远 日就已开始流入海
中，早于东京电力公司的推测日期，且流
入海中的放射性铯原员猿苑是东京电力公司
宣布数值的 猿倍以上。

东京电力公司此前推测说，污水主要
是从 源月 员日开始入海的。电力中央研究
所首席研究员津旨大辅说，他率领的研究
小组根据半衰期等因素，分析海水中含有
的铯原员猿苑和碘原员猿员的比率，再通过研究
比率就能够弄清放射性物质是随污水泄
漏到海中的还是泄漏到大气中后又落到
海里的。 渊蓝建中冤

国际
WORLD

发光细菌助间谍一臂之力
科学家发明加密新法

姻美国科学促进会特供姻

科学此刻杂糟蚤藻灶糟藻 晕燥憎

冰山正在比以往任何时候都更
为猛烈地刮蹭着南极海底袁 而这对
于栖息在这里的海洋生物将尤为不
利遥

造成这一变化的原因是南极季
节性海冰持续的时间缩短了遥那些脱
离了陆上冰川的冰山在风和海流的
驱使下逐渐向浅海移动遥

来自英国南极考察站的研究人
员 David K. A. Barnes 和 Terri
Souster在 9月 25日的 叶自然要气候
变化曳杂志网络版上报告说袁在南极
半岛西部的罗瑟拉站附近袁 平均而
言袁在每年冬季形成的所谓野快冰冶的
持续时间要比 25年前减少了 5天左

右遥 因此袁冰山刮蹭海底渊如图所示冤
的情况出现了大幅度的上升遥

研究人员指出 袁 只有一半的
Fenestrulina rugula 种群要要要一种生
活在海底岩石上的滤食动物要要要能

够幸存至性成熟袁这是气候变化对南
极海床产生影响的第一个例证遥

由于在南极附近发现的海洋物
种中有 80%生活在海底袁并且其中许
多生物到达性成熟的时间比 Fen鄄

estrulina rugula还要长袁 因此新发现
对于南极浅海的生态系统而言可谓
凶多吉少遥

渊赵路 译自 www.science.com袁
9月 28日冤

冰山“托底”
生物遭殃

冰山正在比以往任何时候都更为猛烈地刮蹭着南极海底。

一个荧光细菌阵列揭示了隐藏的信息。
渊图片提供院Manuel A. Palacios/塔

夫斯大学冤

渊选自英国 晕葬贼怎则藻杂志袁
圆园11年 9月 22日出版冤

军队多年来一直是科学研究的最
大投资方之一。军队科研投入的成效在
日益尖端的进攻性和防卫性武器中就
可以看得出来。但基于军事研究的很多
成果也进入了日常的和平应用当中。在
本期《自然》杂志上，我们对军事研究各
个方面的成就、缺陷和伦理道德问题进
行了分析。

拟南芥不同品种之间的差异

研究人员将 18个天然拟南芥品种
的基因组和转录组与 Col-0的基因组
和转录组进行了对比，其中 Col-0是
使用最为广泛的拟南芥野生品种，其基
因组是作为“拟南芥基因组项目”的一
部分被测序的。对比的结果被用来对这
一经典“实验”植物的基因差异进行全
面评估。研究人员采用一种“多对多”的
方法将每个基因组与其他所有基因组
都作了对比，这样可以最大限度地捕捉
基因差异。

单个电子的分离和检测

电子与其他的电子和它们的环境

强烈互动，使得以一种在量子光学实验
中分离和检测单个光子相似的方法来
分离和检测单个运动中的电子极为困
难。但是现在，在两篇彼此之间没有联
系的研究报告中，Hermelin 等人和
McNeil等人演示，从一个量子点发射
一个电子、在向另一个量子点长寿命地
传播几微米的距离后再以高效率检测
它是有可能做到的。这一单个电子被
与其他的电子分离开了，因为它被发
送进了一个一维通道中，在那里它被
携载在由微波激发诱导产生的一个表
面声波之上。McNeil等人还发现，同一
电子可以被前后传输多达 60次，总距
离为 0.25毫米。这项工作演示了在纳
米结构中长距离输送单个量子粒子的
一个新方法，并且可能为一系列量子光
学实验和基于单个电子的量子信息回
路铺平道路。

憎恶一切物质的表面

在以昆虫为食的“捕虫草”启发下
（这种草能够在一个被非常光滑的水
质分泌物润滑的表面上来捕捉其猎
物），Joanna Aizenberg及其同事合成了

憎恶一切物质的表面，它们在高压下
能够自我修复和发挥功能。它们“注入
了光滑液体的多孔表面”对于极性液
体、有机液体和复合物液体都能表现
出近乎完美的光滑度。SLIPS在极端条
件下发挥功能，易于从廉价材料来构
建，并且可以通过适当基质和润滑剂
的选择而被赋予其他有用性能，如增
强的透光性。这种类型的超滑表面也
许在生物医学液体的处理、燃料运输、
防污、防结冰、光学成像和其他方面找
到用途。

抗生素抗药性的根源

抗生素抗药性被认为是早在天然
出现的抗生素和它们的衍生物被用来
治疗人类疾病之前就已经出现了，但有
关编码抗药性的基因的直接证据一直
没有。现在，一个远古的万古霉素抗药
性基因已从距今 3万年的西伯利亚永
久冻土样本中被提取出来，并且其产物
的三维结构也被与其现代对应基因产
物的三维结构作了对比。在远古版本与
现代版本之间有很小的结构差别，但这
些差别并没有反映在酶功能上。

可用于HIV治疗的中和抗体
能够中和一种病毒的很多不同毒株

的抗体（被称为“广谱中和抗体”），是寻找
一种具有普遍适用性的流感疫苗的关注
焦点。Dennis Burton及其同事报告，他们
分离出新的一组具有针对HIV的广谱中
和活性的单克隆抗体，这些抗体有望成为
免疫治疗药物。这些抗体能够识别病毒刺
突上的新的糖基化表原（抗原决定基），而
且其中一些的效能要比以前报告的抗体
强十倍。

一个部分合成的酵母基因组

2010年，生物学上实现了一个里程
碑：研究人员培养出一种可以存活的细
菌，它有一个从合成的DNA片段人工重
新组装的基因组。现在，Jeff Boeke及其
同事报告，他们生成了世界上第一个合成
的真核染色体臂，这是一个名为“Sc2.0”的
项目中所取得的第一个成果，该项目的目
标是，设计和构建酿酒酵母基因组的一个
完全合成的版本。
（田天 / 编译，更多信息请访问

www.naturechina.com/st）

自然要览

封面故事:
军事研究的是与非

想吃肥牛 养匹斑马

渊图片提供院Rob Pringle冤

合肥物质科学
技术中心成立
（上接 A1版）这一探索之所以在合

肥率先实施，是因为这里科教资源丰富、
大科学平台集聚、科教结合基础扎实、新
兴产业蓬勃兴起、区域经济社会发展态
势良好，具有建设协同创新平台的有利
条件。

白春礼指出：“加强大学与科研机构
的合作，是以自主创新能力为核心的国
家创新体系建设的重要内容，对于实现
创新型国家的建设目标具有重要意义，
体现了教研结合、研教互动和科学、教育
本质的开放性及资源的共享性，符合当
代高等教育和科学技术发展的规律与趋
势，是加速培养创新型人才、培育科技创
新成果的有效途径，值得我们进一步坚
持和发扬。”

白春礼指出：“新时期，中科院将全
面实施‘民主办院、开放兴院、人才强院’
的发展战略，特别是按照‘开放兴院’战
略的要求，打破行业、部门与学科壁垒，
面向国家与区域各类创新单元加强重大
科技基础设施和优质科教资源的开放共
享，通过进一步发扬‘全院办校、所系结
合’，积极推进科技与经济、科技与教育
紧密结合，实现科教资源配置最优化，努
力发挥我院创新引领的‘火车头’作用。”
白春礼特别强调：“合肥物质科学技术中
心是一个面向国家与区域各类创新单
元、面向国内外用户群开放共享的物质
科学中心、大科学装置试验平台和拔尖
创新人才培养基地，合肥物质科学技术
中心的建设与发展要按照中科院‘开放
兴院’的指导方针，加强产学研合作，推
进与高校、研究机构和企业的协同创新，
积极服务、对接国家和区域创新单元。”
他希望合肥物质科学技术研究中心作为
中科院新时期“科教结合、教育创新”的
试验田，不仅要出人才、出成果，还要出
经验、出示范。

据介绍，中科院合肥物质科学研究
院与中国科大在物质科学研究领域具有
深厚的研究基础和优势学科，拥有包括
两院院士、“千人计划”入选者、国家杰出
青年科学基金获得者、中科院“百人计
划”入选者在内的 500 多名高水平教授、
研究员，拥有合肥微尺度物质科学国家
实验室、国家环境光学监测仪器工程技
术研究中心等 20 多个国家、省部级科研
机构，以及同步辐射加速器、全超导托卡
马克“东方超环”、大气环境综合观测和
遥感辐射定标实验场、建设中的国家稳
态强磁场实验装置等一批大型综合科研
平台，在量子信息、高温超导、大气环境
监测、磁约束核聚变、材料物理与纳米科
技等诸多领域拥有较高的国际影响力。

据悉，合肥物质科学技术中心将致
力于建成世界级物质科学技术中心，聚
合与培育一批拔尖创新人才，突破量子
信息与先进核聚变能等领域的世界科学
前沿，并在大气环境监测、太阳能光热综
合利用和新材料研制等领域服务区域与
国家发展需求，在语音和量子通信等领
域培育并形成战略性新兴产业。近期，中
心将在能源与环境、生命与医学和信息
技术等相关领域，完善和新建相关创新
单元和大科学装置。中心还将借鉴国际
成功经验，在成果与专利共享、人员双岗
双聘、平台与资源开放共用等方面加强
体制机制建设。

中国科学院副院长詹文龙主持中心
成立暨揭牌仪式。 （柯讯）
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